## Promete Fiscalía reapertura de negocios

# Barberos y estilistas rasuran y pelan Atarraya con denuncia de incriminación

- Bloqueanvialidades enAtizapán, Tolucay Ecatepec
- Marchan al Zócalo de CDMX;
   piden intervención de Sheinbaum
- Desmienten acusaciones sobre venta de droga en sus locales
- Alcalde de Naucalpan repudia la fabricación de delitos

SERGIO MACEDO, MIRIAM VIDAL Y ALEJANDRA REYES/~P.~5

## Anuncian mejoras para el IFREM

## Delfina Gómez moderniza el Registro Público del Edomex

- Buscan dar certeza jurídica como base del desarrollo y bienestar de las familias mexiquenses
- Procesos incluyen automatización de copias certificadas en línea y una ventanilla única











▲ Barberos de distintos puntos del Estado de México realizaron cortes a la circulación de los municipios de Atizapán (arriba), Toluca (en medio) y Ecatepec (abajo), para exigir a las autoridades que retiren los sellos de clausura a sus negocios, luego de que en distintos videos que circulan en redes sociales se aprecia a personas con indumentaria

de la Fiscalía General de Justicia mexiquense que arrojan paquetes al interior de los locales, al momento de ejecutar el operativo *Atarraya* y señalan que fueron incriminados. Tras reunirse con autoridades de la FGJEM, lograron que las marcas sean retiradas de los locales, a la brevedad. Fotos Especial, Emilio Varela y Miriam Vidal



Amplía Trump 25% espectro fiscal del acero y aluminio

REDACCIÓN/ P. 3



## • La Jornada

#### **DIRECTORIO**

**Directora General** Carmen Lira Saade **Director Fundador** Carlos Payán Velver

#### LA JORNADA ESTADO DE MEXICO

#### **Editor Responsable**

Rafael María de la Cruz Cardona Sandoval

#### **Subdirector Editorial**

Mauricio Antonio Bautista García

#### **Director Editorial**

J. Israel Martínez Macedo

#### Coordinadora General

Fabiola González Ceballos



correo@estadodemexico. jornada.com.mx



https://estadode mexico.jornada. com.mx



Twitter: @JornadaEdomex



Facebook: @LaJornadaEdoMEx

CONTACTO COMERCIAL comercial@estadodemexico. jornada.com.mx Tel: 55 8951 0832 722 914 9660

#### Publicación diaria, 11 de febrero 2025

#### Domicilio de la publicación

José María González Arratia No. 102, Segundo Piso, Col. San Sebastián C.P. 50150, Toluca de Lerdo, Estado de México.

#### Impresión:

Imprenta de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

#### Distribución:

Distribuidora y Comercializadora de Medios, S.A. de C.V., Av. Cuitláhuac No. 3353, Col. Ampliación Cosmopolita, Alc. Azcapotzalco, C.P. 02670, Cdmx.

Certificado de Licitud de Título y Contenido, 17430 otorgado por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación.

Certificado de Reserva otorgado por el Instituto Nacional del Derecho de Autor:

 $04\hbox{--}2020\hbox{--}111712383352\hbox{--}101$ 

IMPULSA AUTOMATIZACIÓN DE SERVICIOS

## Gobierno de Delfina Gómez moderniza el Registro Público

Durante la inauguración de la Primera Jornada Notarial 2025 se anunció la digitalización de procesos, que permitirá reducir tiempos en trámites y cuidar el patrimonio de familias

#### REDACCIÓN

El gobierno del Estado de México, encabezado por Delfina Gómez Álvarez, impulsará proyectos estratégicos enfocados en la modernización de los servicios del Instituto de la Función Registral (IFREM), para dar certeza jurídica como base del bienestar y desarrollo de las familias del Estado de México.

Jesús George Zamora, consejero jurídico, destacó que las iniciativas estratégicas para este año incluyen la automatización de copias certificadas en línea, la modernización del Archivo General de Notarías, la creación de la Ventanilla Única Digital Registral y la digitalización del proceso de inmatriculación administrativa.

"Estamos en un momento clave, de cambio y unidad, donde no solo consolidamos avances, sino que sentamos las bases de un legado duradero de bienestar y justicia. Durante los próximos años, seguiremos trabajando con firmeza para construir un verdadero estado de derecho, donde los principios de inclusión, seguridad jurídica y desa-

rrollo social sean el motor que impulse el progreso del Estado de México", explicó el consejero jurídico.

La automatización de copias certificadas en línea y la modernización del Archivo General de Notarías permitirán agilizar la obtención de documentos, reducir tiempos de espera y facilitar el acceso remoto a servicios notariales a través de módulos en las oficinas registrales.

La Ventanilla Única Digital Registral integrará los principales trámites en un solo sistema automatizado, mientras que la digitalización del proceso de inmatriculación administrativa simplificará los pasos para regularizar la tenencia de la tierra, garantizando mayor seguridad jurídica y reducción de tiempos.

Víctor Humberto Benítez González, presidente del Colegio de Notarios del Estado de México, subrayó la importancia de estos proyectos y reafirmó el compromiso del notariado con la modernización y la excelencia en la prestación de servicios.

"Reafirmar el compromiso del notariado con nuestro gobierno,



▲ Jesús George Zamora, consejero jurídico, informó que este año ya habrá copias certificadas en línea, entre otras inicativas. Foto Especial.

con nuestra ciudadanía, para decirles que hoy lo que pretendemos es la modernización y el fortalecimiento para seguir siendo acordes a la realidad que hoy, en este contexto global, está cambiando y nos está permitiendo fortalecer nuestros procesos para hacerlos modernos, transparentes, seguros y de excelencia", señaló Benítez González.

Leonardo Contreras Gómez, encargado de despacho del Instituto de la Función Registral (IFREM), destacó la implementación de nuevas herramientas tecnológicas para agilizar trámites clave como la consulta de gravámenes y la emisión de certificados de no propiedad.

## Locatarios, tianguistas y mercaderes generan caos en la CDMX

#### **REDACCIÓN**

Este lunes, locatarios, tianguistas y mercaderes generaron caos vial en la Ciudad de México al bloquear diferentes puntos de la capital y llevar a cabo una megamarcha contra la digitalización de trámites que, desde su punto de vista, podría facilitar el despojo de sus locales.

El gobierno que encabeza Clara Brugada señaló que fueron nueve los bloqueos en avenidas importantes de la ciudad. Aseguró que en todo momento se mantuvo diálogo con los manifestantes, a fin de atender sus demandas.

César Cravioto, secretario de Gobierno, indicó que estos lineamientos todavía no están en funcionamiento y que entrarán en vigor seis meses después de su publicación, que fue el pasado 9 de enero

El funcionario hizo un llamado a los locatarios para que por medio del diálogo puedan hacer los ajustes necesarios.

Por la mañana, alrededor de 50 comerciantes del mercado de la colonia Portales bloquearon la Calzada de Tlalpan, mientras que comerciantes del mercado de la Merced bloquearon el cruce de la avenida Fray Servando y el Eje 1 Oriente Anillo de Circunvalación, lo que afectó el paso de unidades de las líneas 2 y 3 del Metrobús.

Los locatarios planean marcharon hacia la Secretaría de Desarrollo Económico, ubicada en el Eje 1 Poniente avenida Cuauhtémoc 899, para expresar su rechazo a la digitalización de trámites. La marcha se había planeado originalmente para el 5 de febrero, pero se aplazó y se efectuó el lunes.

A la par, decenas de locatarios de nueve mercados de la alcaldía Benito Juárez bloquearon Cuauhtémoc, esquina con Xola, para exigir lo mismo.

"No a los nuevos lineamientos. Mercados unidos jamás serán vencidos", clamaron con pancartas que señalan el mercado al que pertenecen, así como el local.

Decenas de unidades del Metrobús de la Línea 2 se detuvieron con pasajeros y sin poder descender. Además, automovilistas molestos exigían abrirles el camino, pues "tenemos que trabajar", argumentaban.



#### REDACCIÓN

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, firmó ayer un decreto que impone un arancel de 25% al acero y aluminio, sin importar el país de origen.

En la Oficina Oval, el magnate aseguró que la medida haría a Estados Unidos "rico de nuevo".

"Hoy estoy simplificando nuestros aranceles sobre el acero y el aluminio", dijo Trump mientras firmaba órdenes ejecutivas. "Es un 25% sin excepciones ni exenciones".

Por la mañana, la presidenta de México, Claudia Sheinbaum, aseguró que esperarían el anuncio de Trump y entonces, "tomaremos definiciones".

"Vamos a esperar. Es como digo: cabeza fría en esto", puntualizó la mandataria en su conferencia matutina.

Trump eliminó exenciones y cuotas libres de impuestos, lo que podría aumentar el riesgo de una guerra comercial.

Además, firmó proclamaciones

# Trump amplia 25% espectro fiscal en acero y aluminio

que elevaron la tasa arancelaria sobre las importaciones de aluminio a 25% desde 10% impuesto en 2018.

La medida busca proteger al sector, que se encuentra en dificultades.

"Los aranceles al acero y el aluminio 2.0 pondrán fin al dumping extranjero, impulsarán la producción nacional y asegurarán nuestras industrias del acero y el aluminio como industrias columna vertebral y pilar de la seguridad económica y nacional de Estados Unidos", declaró Peter Navarro, asesor comercial de Trump.

De acuerdo con un reporte de Banamex, Estados unidos ha mantenido históricamente un déficit comercial en estos materiales.

Sus principales proveedores han sido México con 14%, China con 13.3% y Canadá con 13%. En 2024, los principales destinos de las exportaciones estadounidenses fueron Canadá con 16.9% y México con 16.3%, seguidos por China con 6.8%.

Sin embargo, el déficit comercial con China representó 27% del total, con México 13% y con Canadá 7%.

La nueva normativa establece que las importaciones de acero y aluminio sean "fundidas y vertidas" en la región, con el objetivo de frenar las importaciones de acero chino mínimamente procesado en EU.

La orden también afecta a productos que utilicen acero importado. "No se trata solo de comercio. Se trata de asegurar que Estados Unidos nunca tenga que depender de naciones extranjeras para industrias críticas como el acero y el aluminio", agregó Navarro.

Canadá y México son los mayores importadores de acero a Estados Unidos, de acuerdo con datos comerciales estadounidenses.

comerciales estadounidenses.

El mandatario confirmó que consideraba una exención para Australia. "Tenemos un superávit comercial con Australia, uno de los pocos. Y la razón es que compran muchos aviones", indicó.



Comerciantes de CDMX rechazan digitalización



## **Coparmex** pide frenar reforma al **Infonavit**

**BRIAN PRADO** 

La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) Estado de México expresó su preocupación por la reforma a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit) y señaló que desde la confederación nacional, se ha solicitado una mesa de trabajo para discutir los cambios propuestos.

Julián Niembro Rivera, presidente del organismo señaló que buscan entablar diálogo con las autoridades para analizar la reforma antes de que sea aprobada.

Uno de los principales señalamientos de Coparmex es la eliminación de la estructura tripartita en la toma de decisiones del Infonavit, lo que, según Niembro Rivera, afectaría la supervisión del uso de los recursos.

También advirtió sobre los posibles efectos financieros que podría generar la reforma en el largo plazo, comparando la situación con otras instituciones de seguridad social que han enfrentado problemas de

Señaló que el modelo de financiamiento de vivienda que plantea la reforma, el cual, desde su punto de vista, podría afectar a los trabajadores que buscan mejorar o ampliar su patrimonio.

La Coparmex Estado de México busca que el sector empresarial tenga participación en la discusión de la reforma y que se garantice la estabilidad financiera del Infonavit.

Hasta el momento, no se ha anunciado una reunión formal con autoridades para tratar este tema.



Comentó que se han implementado acciones de respuesta rápida para los empresarios, a fin de no entorpecer la ruta clara hacia el crecimiento económico.

**ACUMULA 30% DE INVERSIÓN EXTRANJERA** 

# Corredor AIFA genera 25% del Producto Interno Bruto

Junto con la Ciudad de México e Hidalgo, el Estado de México forma parte de una zona vital para el Plan México

**ALEJANDRA REYES** 

Laura González, secretaria de Desarrollo Económico, afirmó que el Estado de México es parte de un corredor denominado Centro AIFA junto con la Ciudad de México e Hidalgo, zona que representa un cuarto de la población ocupada en el país y genera 25% del Producto Interno Bruto (PIB) y más de 30% de la inversión extranjera de México.

Habló sobre la estrategia de alineamiento hacia el Plan México, la cual permitirá que el estado pueda fortalecer aspectos como la situación geográfica, sal ser el mercado de consumo más grande del país, gracias a su gran infraestructura y conectividad.

La entidad, dijo, cuenta con la mano de obra más grande y estable del país y es una de las regiones más competitivas de México.

Dijo que se hizo un plan para de-

terminar y delinear qué regiones de la entidad participan y cuentan con las mejores características para atraer inversiones de todo el mundo, donde exsiste una diversidad de sectores muy importantes. En este sentido, recalcó que el Estado de México,"va a jugar uno de los papeles más importantes en la estrategia del Plan México".

Recalcó que todos los niveles de gobierno permitirán abrir una serie de oportunidades importantes para la entidad, con la participación de la iniciativa privada, el Gobierno del Estado y los municipios, los cuales serán determinantes para que dicha estrategia mantenga a México como uno de los líderes en atracción de inversión.

Explicó que el Estado de México se encuentra en un momento en que ha recobrado su liderazgo en la generación de empleo formal, después de 27 años y desde el inicio de la administración de la maestra Delfina Gómez Álvarez.

Comentó que se han implementado acciones de respuesta rápida para los empresarios, a fin de que no se entorpezca la ruta clara hacia el crecimiento económico.

## Inaugura alcaldesa el primer Sendero seguro en Ecatepec



#### **REDACCIÓN**

Tras la recolección de mil toneladas de basura, instalación de luminarias, limpieza de calles, pinta de murales y rehabilitación de un parque, la presidenta municipal de Ecatepec, Azucena Cisneros, inauguró el primer Sendero Seguro en la colonia Sagitario 8, que durante años fue sitio de tiraderos clandestinos y foco rojo por alta incidencia delictiva.

Recordó que han sido décadas de abandono en el municipio, como el cauce del Canal de Draga, en la colonia Sagitario 8, comunidad asolada por la violencia, donde durante años se acumularon toneladas de basura y se volvió un sitio oscuro e inseguro ante la inacción de autoridades.

En el recorrido con las y los vecinos, la alcaldesa hizo el llamado a no abandonar su comunidad, evitar tirar basura o chatarra y mantener limpios los predios, además de que el terreno donde se ubicó el mercado y que hoy está destruido,

Con murales y retiro de basura, el municipio de Ecatepec estrena el primer Sendero seguro. Foto Especial

será un centro cultural y espacio deportivo.

Durante tres días, un total de 15 muralistas se encargaron de plasmar en seis paredes diferentes murales con temáticas de niños, animales, fauna, no violencia y deporte, a lo largo de diversos callejones que la gente temía caminar y que hoy están iluminados.

En la visita a Sagitario 8, acompañaron a la alcaldesa vecinos, en su mayoría mujeres y niños quienes agradecieron por la intervención del gobierno municipal por recuperar su comunidad y generar espacios seguros.

Una de las vecinas, quien desde hace 50 años vive en la zona, señaló que la colonia se usaba para desmantelar autos, había constante presencia de grupos armados en las calles, e incluso homicidios.

## **Anuncia SMSEM** apertura de centro dental en Texcoco

**REDACCIÓN** 

La dirigencia que encabeza Jenaro Martínez Reyes, Secretario General del Sindicato de Maestros al Servicio del Estado de México (SMSEM) conmemoró el Día del Odontólogo con una jornada de capacitación para el personal del Centro de Especialidades Odontológicas (CeSO), en la que también se anunció la apertura de un nuevo consultorio en Texcoco.

Odontólogos, asistentes dentales y técnicos de laboratorio participaron en conferencias especializadas con temas como reanimación cardiopulmonar para el personal de salud y capacitación en el uso de rayos X portátil, con el objetivo de actualizar conocimientos y fortalecer los servicios que se brindan a los docentes

Al encabezar el acto, en el que se entregaron reconocimientos a personal del centro de especialidades y sus consultorios foráneos, Jenaro Martínez reconoció el esfuerzo del personal y recordó que son ya 34 años en los que el CeSO brinda una atención de excelencia, atendiendo las necesidades médico dentales de los docentes afiliados al SMSEM y sus familias.

'Vengo a reconocer el esfuerzo, la responsabilidad y el compromiso de este gran equipo, debo decirle que pronto serán 15 consultorios foráneos, porque estaremos inaugurando los servicios odontológicos al momento de abrir la Casa Sindical de la Región 14, Texcoco", adelantó.

El anuncio representa un beneficio directo para los docentes de la zona oriente del Estado de México, quienes contarán con un nuevo espacio para el cuidado de su salud bucodental.

▼ El líder del SMSEM, Jenaro Martínez reconoció la labor del personal del Centro de especialidades Odontológicas Foto Especial





## Familia exige justicia en el femincidio de Noemí

**MIRIAM VIDAL** 

Familiares e integrantes de colectivos feministas exigieron con un bloqueo en la autopista Peñón-Texcoco que las autoridades presenten avances en la investigación por el presunto feminicidio de Noemí Mendoza Martínez

Con cartulinas en mano obstruyeron el paso en la caseta de cobro de la vía de cuota para visibilizar su queja.

Denunciaron que a dos meses de reportar la desaparición de la joven, no han podido localizar la totalidad de sus restos y tampoco saben del paradero del presunto responsable de su muerte.

Elizabeth Cortés, activista sobreviviente de feminicidio, expuso el malestar de la familia por no poder acceder a la carpeta de investigación y la supuesta falta de sensibilidad para atender el tema.

Noemí Mendoza Martínez, de 27 años, fue reportada como desaparecida en diciembre pasado, días después, su cabeza fue localizada en un paraje entre las comunidades de San José Texopa y Los Reyes San Salvador, en Texcoco, el principal sospechoso en el caso es su pareja sentimental, quien presumiblemente la violentaba y se dio a la fuga al intensificarse la búsqueda de la joven.

La familia lamentó que a dos meses de la desaparición de la joven no han podido detener al presunto feminicida, lo que también les permitiría ubicar los restos de Noemí.

El bloqueo se retiró después de tres horas y solo se acordó continuar con mesas de diálogo y los trabajos de búsqueda. **JUEZ AMPLIÓ TÉRMINO DE LA INVESTIGACIÓN** 

# Dan prisión preventiva a edil electo de Santo Tomás

El munícipe está acusado de extorsión, es señalado de haber amenazado a su contendiente para que dejara la elección

#### **GERARDO GARCÍA**

El presidente municipal de Santo Tomás de los Plátanos, Pedro Luis "N", seguirá encarcelado en el penal de Tenango del Valle, luego de que se le dictó prisión preventiva oficiosa por el delito de extorsión cometido en contra de la excandidata de Morena, Teresa "N".

Este lunes, *El Wicho* acudió a audiencia inicial en los juzgados de Tenango del Valle, en donde la defensa legal solicitó la duplicidad del término a 144 horas para aportar datos de prueba. La fecha vence el 14 de febrero.

Un juez decretó la legal detención, estableció la medida cautelar de prisión preventiva justificada y citó a audiencia de continuación el 13 de febrero.

El Ministerio Público le imputó a Pedro Luis "N" el delito de extorsión al asegurar que busco beneficiarse para que su adversaria política dimitiera en la contienda electoral y, así, le fuera transferido el poder de la administración a través de su esposa, la excaldesa de Santo Tomás, María del Rosario "N"

Como datos de prueba, presentó entrevistas de las víctimas del delito, familiares y testigos de los hechos.

Según la carpeta de investigación, el alcalde electo ordenó el secuestro del suegro de su contrincante Teresa "N", a través de tres personas identificadas como integrantes de la Familia Michoacana, el 11 de mayo del 2024.



La afectada refirió haber recibido dos llamadas telefónicas de amenaza para hacerla desistir en su participación, por lo que solicitó medidas de protección al gobierno federal y recibió seguridad de parte de 14 elementos de la Guardia Nacional (GN).

El presidente electo de Santo Tomás de los Plátanos aún tiene pendientes tres órdenes de apre▲ El presidente municipal electo de Santo Tomás de los Plátanos, Pedro Luis "N" seguirá su proceso por extorsión en el penal de Tenango del Valle Foto Especial

hensión, que deberán ser cumplimentadas en reclusión, por los delitos de secuestro y extorsión.

## Protestan contra MP de Texcoco por fabricación de delitos

MIRIAM VIDAL

En el penal Molino de Flores, con sede en Texcoco, se llevó a cabo una protesta por la presunta fabricación de delitos cometida por la Ministerio Público, Carmina Blancas Alva, en contra de un transportista del municipio de Tezoyuca.

El acusado identificado como Carlos "N" fue detenido y recluido hace unos días en este centro penitenciario, acusado de homicidio en grado de tentativa en contra de un policía auxiliar de la Ciudad de México, de acuerdo con lo expuesto en la causa penal los hechos habrían ocurrido durante una riña la madrugada del 29 de septiembre del año 2024.

La defensa indicó que la carpeta de investigación tiene inconsistencias en el cómo se dieron los hechos en los que el denunciante de nombre Luis Ángel "N" resultó policontundido.

Aseguró que se quiere culpar a su cliente a pesar de que él llegó al final de la gresca y de que existe un diagnóstico inicial, emitido por un médico del ISSSTE, sobre el estado no grave del denunciante. Además, consideró sospechoso que a cuatro meses del acontecimiento, se haya integrado una carpeta de investigación con dos certificaciones de una perito, basadas en la interpretación de un médico particular que hizo los estudios semanas después del hecho.

Mientras tanto, la familia de Carlos "N" exigió la intervención de la gobernadora Delfina Gómez para que se revise el caso conforme a derecho y no permita la fabricación de delitos contra personas inocentes.

## **ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO**

### UAEMéx rumbo a un nuevo rector o rectora

**EDUARDO BLANCO** 

L PASADO 3 de febrero, en el marco del evento Bachillerato Nacional, ¡Mi derecho, mi lugar!, encabezado por la presidenta Sheinbaum Pardo y en compañía de la jefa de Gobierno de la CDMX, Clara Brugada; la gobernadora del Edomex, Delfina Gómez, así como del secretario de Educación Pública, Mario Delgado; la secretaria de Ciencia, Humanidades, Tecnología e Innovación, Rosaura Ruiz y los rectores de la Universidad Nacional Autónoma de México, Leonardo Lomelí; de la Universidad Autónoma Metropolitana, José Antonio de los Reyes y de la Universidad Autónoma del Estado de México, Carlos Eduardo Barrera, así como el director general del Instituto

Politécnico Nacional, Arturo Reyes, la titular del Poder Ejecutivo señaló: "Hace falta una rectora", lo que a los asistentes les generó simpatía y también la clara posición de la administración Sheinbaum de abrir más espacios en el ámbito académico para las mujeres.

COINCIDENCIA O NO, la Universidad Autónoma del Estado de México tiene un proceso de elección del nuevo rector o rectora, que se llevará a cabo el próximo 14 de mayo de 2025 y será quien sustituya a Barrera Diaz.

LA ELECCIÓN SE desarrollará, de acuerdo con la normatividad universitaria, en dos etapas: la primera es un proceso de auscultación frente a la comunidad universitaria, donde alumnos, profesores y administrativos votan de manera directa por el candidato o candidata de su

preferencia. Los resultados son dados a conocer ante la máxima autoridad que es el Consejo Universitario y este vota por el nuevo titular de la UAEMéx, quien durará en su encargo cuatro años, sin posibilidad de reelección.

ESTOY CIERTO QUE a muchas universitarias les hizo sentido el anuncio del 3 de febrero, y si bien no es oficial, se ha ido permeando el interés que tienen dos funcionarias del actual gabinete, Martha Patricia Zarza Delgado, Secretaría de Investigación e Irma Eréndira Fierro Moreno, Secretaria de Administración, asimismo dos Directoras de Facultades, la de Derecho, María José Bernáldez Aguilar y de Ciencias Políticas, Laura Benhumea González, y por último la líder sindical de los académicos FAAPAUAEM, Gilda González Villaseñor; esto no quiere decir que no haya varones interesados o aquellas personas que cumplan con los requisitos legales y estatutarios, puedan inscribirse y competir, pero son las mujeres quienes se ven más participativas.

ES IMPORTANTE QUE el proceso

transcurra con transparencia, imparcialidad, respeto y equidad. Para ello, la Comisión Electoral del Consejo Universitario y la nueva titular del Órgano Interno de Control, María Teresa de Jesús Cruz Camarena, deberán ser los garantes de que no haya uso de recursos públicos, tráfico de influencias y publicidad entre otras conductas que manchen tan importante evento de participación democrática.

POR ELLO, CELEBRO la Circular 004/2025 que emitió la Contralora Universitaria, en la que exhorta a la comunidad universitaria a evitar actos que puedan constituir faltas administrativas durante el proceso, y en la que advierte sobre la prohibición de la promoción personalizada de funcionarios, el uso indebido de recursos públicos, la entrega de obra con fines propagandísticos y el descuido de funciones.

YA VEREMOS CÓMO se desarrollan los hechos en la elección y si la UAEMéx tiene a su primer rectora.









Los fígaros mexiquenses protestaron en diversas partes del estado contra el cierre de sus locales; acusan arbitrariedad del operativo Atarraya. Foto Emilio Varela / Especial

DE PALACIO DE GOBIERNO AL ZÓCALO DE LA CDMX

# Barberos mexiquenses marchan y se manifiestan por clausura de locales

Los inconformes bloquearon vialidades en diferentes puntos de la entidad; piden audiencia con Claudia Sheinbaum

SERGIO MACEDO / MIRIAM VIDAL / **ALEJANDRA REYES** 

Barberos de diferentes localidades del Estado de México llevaron a cabo bloqueos y marchas en protesta por la clausura de sus establecimientos durante el operativo Atarraya.

Los manifestantes coincidieron en señalar irregularidades, corrupción y la supuesta siembra de narcóticos en sus locales, para justificar el cierre de las barberías por parte de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México (FGJEM).

## En Toluca piden intervención de la gobernadora

En Toluca, peluqueros del Valle de Toluca se concentraron frente al Palacio de Gobierno para rechazar el cierre de sus negocios durante el operativo Atarraya.

Los barberos solicitaron la intervención de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez para que realizar una investigación sobre el actuar de los elementos de la FGJEM y exigieron sanciones para quienes cometieron abusos de autoridad durante el operativo.

En total, más de 300 barberías fueron cerradas bajo la acusación de distribuir sustancias ilegales o de actuar como colaboradores de grupos criminales.

Los manifestantes bloquearon por un tiempo breve la circulación de la calle Lerdo y lamentaron que las autoridades criminalicen a este sector, en lugar de generar programas de desarrollo económico para

Detallaron que la mayoría de los barberos son jóvenes emprendedores que, debido a la falta de empleo, vieron en la actividad un medio honesto para ganar sustento. Ahora, sostienen, están siendo tratados como delincuentes, lo que les impide avanzar.

#### En Ecatepec. bloquean la Vía Morelos

En Ecatepec, un grupo de barberos afectados por el operativo Atarraya bloqueó la Vía Morelos, cerca de la Y. Los manifestantes denunciaron abusos por parte de las fuerzas de seguridad del Estado de México, las cuales aseguraron en el municipio 312 barberías el pasado viernes, bajo la sospecha de que algunas de ellas están vinculadas con actividades ilícitas.

George Guevara, propietario de Capo's BarberShop, señaló que cinco de sus establecimientos fueron clausurados, acción que afectó a 100 trabajadores.

"Exigimos una mesa de diálogo. Si nos quieren regularizar, estamos

dispuestos a hacerlo, pero con las normativas correspondientes", afirmó. Guevara quien subrayó que se cometieron diversas irregularidades durante el operativo, como la colocación de sellos en establecimientos cerrados y una actitud agresiva al desalojar a trabajadores y clientes.

El bloqueo, que causó importantes congestiones viales, en especial para quienes se dirigían a la Ciudad de México por la vía libre de cuota, se levantó después de varias horas, por lo que algunos manifestantes se dirigieron al Zócalo de la Ciudad de México.

#### Atizapán: protesta en la López Mateos

En Atizapán, barberos del municipio bloquearon la avenida Adolfo López Mateos, frente al Palacio Municipal, en protesta por el operativo Atarraya al que consideraron como arbitrario y corrupto.

La manifestación comenzó a las 7:30 de la mañana en el asta bandera de la explanada de Atizapán, desde donde los barberos decidieron bloquear la avenida en dirección a Tlalnepantla.

El cierre duró tres horas, lo que generó un severo congestionamiento vehicular que obligó a los automovilistas a buscar vías alternas para continuar su camino.

Tras liberar la vía, algunos manifestantes se dirigieron al Zócalo de la Ciudad de México para unirse a las protestas en la capital.

#### Denuncian arbitrariedades en el Zócalo

Un grupo de barberos de diversos municipios arribó al Zócalo de la Ciudad de México para denunciar las arbitrariedades cometidas contra su gremio. Su lema fue claro: "No somos criminales, somos profesionales". Los manifestantes, provenientes de Naucalpan, Ecatepec, Atizapán, Tultitlán, Cuautitlán Izcalli y Nicolás Romero, exigieron el apoyo de la presidenta Claudia Sheinbaum para que se atiendan las irregularidades que se presentaron durante los cierres de sus establecimientos y se garantice su derecho a trabajar sin ser estigmatizados.

## Fiscalía mexiquense promete retirar los sellos a las barberías

**SERGIO MACEDO** 

La Fiscalía General de Justicia del Estado de México prometió retirar los sellos de clausura a las barberías afectadas por el operativo *Atarraya*, para que a la brevedad puedan reactivar su actividad comercial, señaló Armando García, uno de los afectados.

Detalló que luego de la manifestación que encabezaron los barberos en el centro de Toluca, personal de la Fiscalía mexiquense contactó a varios de los perjudicados y les ofrecieron una mesa de diálogo, la cual se llevó a cabo

en las instalaciones de la dependencia, ubicada en la calle José que los resultados de esta junta no fueron del todo satisfactorios para los fígaros.

Armando García indicó que en esa reunión las autoridades les ofrecieron reunirse personalmente con ellos, a fin de revisar una por una las carpetas de investigación para determinar si es procedente el retiro de los sellos de clausura.

El compromiso de la FGJEM fue iniciar esta misma semana el análisis de los casos, pero la apertura de sus negocios tendrá que esperar,

primero se cotejarán las pruebas que presenten los barberos y si la María Morelos y Pavón, y añadió autoridad considera que es existen elementos, ordenará el retiro de los sellos para que de inmediato puedan volver a trabajar.

"Esperemos que esta misma semana nos llamen y comiencen las aperturas, nunca dieron una fecha para el retiro de los sellos" dijo y comentó que en la reunión únicamente se les ofreció agilizar los trámites para abrir las barberías lo antes posible; de los abusos de autoridad y siembra de evidencias les dijeron que eso era otro tema, que no se abordaría en este momento.

## Rechaza acalde fabricación de delitos en operativo policiaco

**ALEJANDRA REYES** 

Isaac Montoya, alcalde de Naucalpan, dio su respaldo al operativo Atarraya que se aplica a barberías; no obstante se pronunció en contra de la fabricación de delitos o de imputar a gente inocente mediante injusticias y abusos.

El alcalde aclaró que ese tema es exclusivo de la Fiscalía General de Justicia del Estado de México y destacó que hay que poner atención en ese tema ya que, en efecto, han habido casos en los que las barberías funcionan como lugares fachada para otro tipo de situaciones.

Dijo que es una labor que no co-

rresponde al gobierno ni a la policía municipal, sin embargo comentó: 'pedimos que estos operativos se hagan con el debido respeto a los derechos a la ciudadania, pero que también haya cuidado por parte de la Fiscalía, que no se cometan abusos como hay indicios que han trascendido en algunos municipios".

Consideró que ese tipo de arbitrariedades son un tema delicado porque hay gente que de manera honrada se dedica a esta labor, y no debe estigmatizarse a todo el

Señaló que el propósito es romper el círculo vicioso del crimen pero deben tomarse las medidas necesarias para evitar excesos.





**ACTO ESCÉNICO CON ACROBACA, MÚSICA Y DANZA** 

# Presenta Sazón de María espectáculo dedicado al agua

## Buscan tocar las conciencia de las infancias sobre la importancia del líquido en la región del Caribe

**ANGÉLICA RUIZ** 

Agua: ¿sabes que hay debajo de tus pies? es un espectáculo del grupo Sazón de María, basado en un acto escénico de música, danza y acrobacias sobre el origen y situación del agua potable en la región del caribe y el trascendente papel para los seres vivos.

 $La\,particularidad\,de\,este\,original$ montaje es que su historia se desarrollará en el patio de cada escuela primaria de la región sureña y será contada por una juglar, amante de la naturaleza.

En contacto directo con las infancias, el juglar les hará saber a través de la música y la narración, lo importante que es el agua para la vida. "Será a través de raps y bellas melodías que los llevará por diferentes manifestaciones del agua en nuestro día a día", explican los organizadores del espectáculo.

'Como sabemos, el agua es el elemento imprescindible que nos A través de narraciones musicales, el grupo Sazón de María dará a conocer los cambios de la naturaleza. Foto Cortesía

da vida, y este proyecto busca, a través de la intervención escénica, contar una maravillosa historia que, desde el lenguaje de la música en vivo, la danza y las acrobacias hable a los niños acerca de la energía mágica y bendita que posee el agua del mar y los ríos, al mismo tiempo que buscará sembrar sensibilidad y conciencia en la importancia de su cuidado y defensa", explica Sazón de María.

En cada función, de 60 minutos de duración, participan cuatro músicos que tocan en vivo y tres bailarines-acróbatas. Será el próximo 20 de febrero cuando Sazón de María ofrezca la primera de tres funciones de este espectáculo, esperando que sean mucho más.

Las tres funciones se desarrolla-



rán en los patios de escuelas primarias públicas ubicadas en Quintana Roo en las localidades de: Nuevo Durango (Lazaro Cárdenas), Muyil (Carrillo Puerto) y Macario Gómez (Tulum) de febrero a abril de 2025.

Sazón de María tiene un trabajo previo de investigación comunitaria, de la mano del colectivo Movida Maya, con el que desarrolla un programa de actividades educativas y recreativas sobre medio ambiente, dirigido a jóvenes de Tulum y alrededores.

Los músicos y artistas escénicos que participan son: Yazmin Machaen García (Voz y juglar), Vladimir Garnica Lovera (guitarra eléctrica), Cristian Sebastian Canatelli (batería) y Elvis Mayer (bajo), Montserrat Gabriela Tecuapetla (río), Oma Yalú Martínez Machaen (árbol) y Pepe Malabartínes (huracán). El argumento es una idea original de Yazmin Machaen y la música es autoría de Vladimir Garnica.

## Propone Sí Natural Dúo fusión de jazz y blues

**ANGÉLICA RUIZ** 

Mónica del Águila es violonchelista y Felipe Gordillo, pianista y compositor; dos de los músicos más destacados de la escena musical en México han unido sus talentos en un sui géneris proyecto: Sí Natural Dúo.

Este dueto surgió de la espontaneidad y del espíritu de exploración, está conformado por dos instrumentos de cuerda, y a partir de un repertorio propio, improvisa y explora diversos géneros, cuya base es el jazz y el blues.

En entrevista para *La Jornada* Estado de México, los artistas hablaron de su nueva aventura. Fue Mónica quien extendió la invitación a Felipe. Y aunque ya habían coincidido en otros momentos, la propuesta llegó cuando Carmen Leñero, poeta y cantante, los reunió en 2018 para trabajar una pieza musicalizada.

En un ensayo de ese proyecto, el bosquejo de Sí Natural Dúo surgió.

"Mónica es una instrumentista muy abierta, siempre dispuesta a explorar otros estilos y formas. Y

la idea de integrar la improvisación fue algo que me atrajo mucho, porque nunca había tocado en un ensamble de chelo y piano", expresa Felipe.

Mónica recuerda cómo nació la historia, tras esa experiencia inicial, Jorge Urbano, director de Soundcheck Xpo y a quien ambos consideran el padrino de Sí Natural Dúo.

"Me invitó a dar un concierto vía zoom durante la pandemia y pensé en Felipe de inmediato", comenta la concertista, quien a lo largo de más de 30 años de carrera ha recorrido el mundo con su chelo v colaborado con los meiores músicos del jazz y el blues en México. como Betsy Pecanis.

"Felipe me propuso incluir su propia música, y fue entonces cuando decidimos reunirnos para trabajar en algo original", explica Mónica. "De más de 80 composiciones de Felipe, seleccionamos alrededor de 20, que abordan una mezcla de géneros: jazz, bossa, bolero, blues y hasta cumbia", dijo.

"Aunque es un proyecto reciente, ha sido una de las colaboraciones más naturales y satisfactorias. Mónica tiene un gusto impecable



y una gran conexión con la música. Cada tema que compuse, ella lo absorbió de manera impresionante", afirma Felipe.

La selección de los temas fue un reto del cual surgió el primer disco de Sí Natural Dúo: *En lo Profundo*, producido por Jorge Urban, bajo el sello de Urtex.

"El nombre del dúo y el título del disco no son casuales", dice Mónica.

"El 'Sí natural' refleja la forma en que nos conectamos, sin complicaciones. Nos es muy fácil decir

sí a todo". Y la portada del disco, inspirada en un vitral, tiene que ver con esa profundidad y belleza que queríamos transmitir", indica.

Felipe, quien ha dedicado gran parte de su vida a la formación musical ha incursionado en diversos géneros musicales, desde la música de concierto hasta el jazz y la música popular. Ha colaborado con grupos como Garibaldi y ha trabajado con artistas como Jaime Camil, Pepe Aguilar, Edith Márquez y La Quinta Estación.

■ De forma natural, Mónica y Felipe unen su talento para crear sonidos propios e innovadores y jugar con diversos géneros. Foto

Impulsor también del reconocido grupo de jazz El Quinto Elemento, Felipe reconoce algo fundamental: "a lo largo de mi carrera he aprendido a valorar la sorpresa en el escenario, a ofrecer algo nuevo al público, y este dúo me permite eso, me hace disfrutar cada concierto que ofrecemos", afirma.

Y en el escenario, Mónica y Felipe muestran esa conexión profunda con su arte y experiencia, una conexión que ha dado lugar a un proyecto que continúa creciendo. El futuro de Sí Natural Dúo es prometedor, y como ellos lo dicen, todo se da "de una manera natural".

Sí Natural Dúo ha ofrecido conciertos desde 2021 en escenarios como el Foro del Tejedor, Fundación Sebastián o la Sala Ollin Yoliztli, por mencionar algunos.

Hoy tendrán una presentación en la FES Acatlán, así como el 14 de febrero en un un restaurante de la colonia Juárez y el 9 de marzo presentarán su disco En lo Profundo en la sala Blas Galindo del Centro Nacional de las Artes, en el marco del Día Internacional de la Mujer.

## Vitral

¿Y para eso también se podrá lograr una tregua, aunque sea de un mes?



P. 4

**ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO** 

Eduardo Blanco



## Crean conciencia sobre el uso del agua



Con danzas, cuentos, anécdotas y música, el grupo Sazón de María presentará al público infantil un espectáculo multidisciplinario en el que participan cuatro músicos acompañados de tres bailarinesacróbatas. La propuesta recorre la historia del viaje del agua, cómo

nutre a la humanidad, y el papel que desempeña el ser humano para resarcir el daño que, por años, ha causado a ríos y mares del mundo. El público participará en la exposición abierta en tres centros escolares del país. Angélica Ruiz. Foto Especial P.7

# Juez dicta prisión preventiva al alcalde de Santo Tomás

- Pedro Luis "N", alias El Wicho, seguirá encarcelado en el penal de Tenango del Valle
- Es acusado de secuestro, y extorsión en contra de la excandidata de Morena Teresa "N"
  - Tiene 144 horas para aportar datos de prueba; el plazo vence el viernes 14 de febrero

**GERARDO GARCÍA**/ P.4

## Corredor del AIFA genera 25% del PIB, afirma Sedeco

- Junto con la CDMX e Hidalgo acumula 30% de inversión extranjera
- Plan México permitirá que la entidad fortalezca situación geográfica

**ALEJANDRA REYES**/ P. 3



## Sí Natural Dúo: una aventura musical

 Mónica del Águila y Felipe Garrido, músicos destacados en la escena mexicana, unen sus talentos para dar vida a un dueto que explora, con repertorio propio, diversos géneros, cuya base es el jazz y el blues. Este martes se presentan en la FES Acatlán y el próximo 14 de febrero lo harán en la Ciudad de México. Ambos preparan el lanzamiento de su primer disco, En lo profundo, que presentarán el 9 de marzo en la sala Blas Galindo, de Centro Nacional de las Artes, en el marco del Día Internacional de la Mujer. Angélica Ruiz. Foto Especial P.7